
 
 

VERBALE ASSEMBLEA GENERALE ORDINARIA DEL 5 MAGGIO 2023 
Sala Ristorante Millefiori Giubiasco 

Presenti: 47 soci e 2 non soci (lista consultabile presso il segretariato) 
 
Inizio lavori: 18.07 Fine lavori: 20.00 

 
 
1. Saluto del presidente e nomina del presidente del giorno:  
Il presidente Mirto Ferretti saluta i numerosi presenti in sala. Anche quest’anno sono stati pubblicati i conti 
consuntivi 2022 della società, in attesa dell’approvazione, con il rapporto dei revisori ed il verbale 
dell’assemblea 2021. 
Tarcisio Bullo si mette a disposizione per fungere da presidente del giorno pur puntualizzando che la figura 
di presidente del giorno non è prevista dallo statuto, ma a è opportuna per snellire i lavori. La sala concorda 
tacitamente. Così invitati dal presidente del giorno i convenuti osservano un minuto di silenzio per onorare i 
soci scomparsi durante l’anno ed in particolare l’ex presidente e socio onorario Eros Walter. 
 
2. Saluto delle autorità 
Interviene Fabio Käppeli membro del Municipio di Bellinzona, che sottolinea l’importanza dell’impegno dei 
viticoltori che la Città e le sue autorità apprezza particolarmente ed anzi del quale le stesse si dicono spesso 
inorgoglite. Sottolinea il tema della cura del territorio che caratterizza l’attività dei viticoltori ha una valenza 
paesaggistica determinante per la salvaguardia del territorio e quindi per il benessere comune. Augura la 
miglior fortuna all’assemblea ed al lavoro dei viticoltori. Tarcisio Bullo a proposito della revisione della 
pianificazione urbanistica della Città invita il Municipio a manifestare tutta la sua sensibilità sul tema dei 
vigneti, della loro salvaguardia e la loro protezione. Mirto Ferretti a sua volta sollecita la vicinanza fra 
Federviti, Città e altre Società locali come ad esempio Per Bacco, con la quale per altro si collabora già 
ottimamente. Fabio Käppeli conferma l’importanza delle sinergie e sottolinea che Per Bacco si terrà in 
concomitanza con la Festa federale della musica popolare, dal 21 al 24 settembre prossimi, il che darà 
ancora maggior risalto al mondo della viticoltura e del vino, cosa della quale si felicita particolarmente. 
Tarcisio Bullo sottolinea a sua volta l’importanza che pure bisogna riconoscere alla manifestazione “Per 
Bacco che bianchi!” in atto proprio oggi e domani a Bellinzona. 
 
3. Nomina di due scrutatori: 
Sono nominati scrutatori Giulio Margnetti e Alfredo Brechbühl. 
 
4. Approvazione verbale dell’assemblea del 6 maggio 2022: 
Il verbale è consultabile sul sito federviti.ch già da diverse settimane. 
Non ci sono osservazioni da parte dei presenti e quindi il verbale è accettato all’unanimità. 
 
5. Relazione del presidente Mirto Ferretti sull’attività 2022 
Invitato dal Presidente del giorno, Mirto Ferretti dà lettura e commenta la sua relazione, pubblicata 
integralmente sulla pagina internet della nostra Sezione Federviti. 
Terminata l’esposizione, Giulio Margnetti sostiene che l’amministrazione chiede che siano notificati i vigneti 
abbandonati o dismessi. In taluni casi ciò avviene puntualmente a seguito della notifica non sono reazioni di 
sorta da parte dei preposti della Sezione dell’agricoltura, il che rappresenta una piaga poiché ciò provoca 
infezioni nelle proprietà circostanti. 
Mirto Ferretti conferma che il problema esiste e non è sottovalutato. A volte ci si trova in situazioni delicate 
con reazioni dei proprietari che rispondono emotivamente perché non sempre i vigneti sono abbandonati per 
negligenza ma spesso lo sono a causa di condizioni di salute precarie o dell’invecchiamento dei gestori. Si 
fa il possibile in questo contesto ma, certamente, si può fare di più e meglio. Marco Vezzoli chiede qual è 
l’evoluzione della lotta fitosanitaria nel resto dell’Europa dove pare che la pressione sull’ecosistema sia 
maggiore senza troppe repressioni. Mirto Ferretti comunica che vi sono regole anche in Europa che, talvolta 
sono d’ispirazione anche per chi le implementa in Svizzera. Spesso occorre fare delle distinzioni a 
dipendenza delle regioni. È chiaro che in talune realtà molto viticole la lotta fitosanitaria è promossa 
direttamente da professionisti pagati dalle cantine. Il patentino esiste anche in Italia anche se vi sono delle 



differenze di metodo. Marco Vezzoli comunica che vi sono prodotti ancora in uso in Svizzera e bloccati in 
Europa. Lorenzo Stornetta a proposito dei trattamenti fitosanitari ritiene che siano stati fatti grandi sforzi di 
riduzione da parte dei viticoltori, che a questo proposito non sono sostenuti dalla stampa nei confronti 
dell’opinione pubblica. Mirto Ferretti conferma che è dato per scontato che il viticoltore opera in modo 
consono e quindi gli organi di stampa non riferiscono di chi fa il proprio dovere. Tarcisio Bullo in qualità di 
giornalista comunica che la stampa non dà rilievo a ciò che non è scorretto dal profilo tossico. Ticino vino dà 
rilievo alla qualità dei vini ticinesi e questa è l’organizzazione che detiene la competenza in tal senso. 
L’argomento, nel quale sono insite varie complessità, in ogni caso va tenuto in considerazione. Mirto Ferretti 
comunica che le cantine fanno esami importanti sulla qualità del vino. Lo scopo di tali esami è quello di 
escludere pericoli di sanità pubblica. Il laboratorio cantonale, a sua volta ed in tal senso fa un lavoro 
importante. Marco Vezzoli ritiene che sarebbe opportuno dare maggior risalto al lavoro che fanno i viticoltori. 
Mirto Ferretti comunica che l’anno scorso sono stati eseguiti controlli relativi ai prodotti contro la flavescenza 
dorata sull’uva e non sono stati trovati residui. Ciò è confortante. In qualità di presidente della Commissione 
sui fitofarmaci conoscerebbe situazioni preoccupanti. Tarcisio Bullo comunica di scrivere regolarmente su 
riviste specializzate e di insistere sul tema della necessita di produrre uve di qualità. Infine la relazione 
presidenziale è accolta con un applauso. 
 
6. Statistiche attività 2022 
Nicola Desponds mostra il grafico relativo al numero di soci, in progressiva diminuzione. Il calo è sì 
progressivo ma non netto, il che è pur consolante in qualche misura. Sottolinea che non vi è obbligo di 
adesione a Federviti. Qualcuno rinuncia a partecipare malgrado l’ottenimento di benefici (vedi azione di 
distribuzione dei prodotti contro la Flavescenza durante il 2021 promossa attraverso la Federviti). Mostra 
quindi il grafico relativo alla formazione continua ed in particolare ai corsi specifici sempre ben frequentati. 
Cita la serata di degustazione dei vini destinata ai piccoli produttori, durante la quale tredici soci hanno 
portato i loro prodotti da sottoporre al giudizio degli esperti. Ben frequentata anche la serata sui prodotti 
fitosanitari. L’assemblea dello scorso anno si è tenuta ad Arbedo e, come quella in corso, ha riscosso una 
buona presenza di soci. La formazione sul campo è avvenuta a Gudo nella cantina Ramelli in un momento 
di tempo incerto. La manifestazione, anche tenutasi sotto l’egida di una certa improvvisazione è stata 
ritenuta utile dagli intervenuti. Nicolao Fuchs ha organizzato la serata in Mesolcina pure ben frequentata, 
come pure apprezzata è stata la serata in collaborazione con la Sezione Tre Valli che, tenutasi a Biasca. Di 
successo è stata la passeggiata nell’Oltrepò Pavese. Nicola Desponds, invita a visitare la pagina internet 
della sezione, attraverso la quale sono pubblicate alcune fotografie. La stagione si è chiusa con la 
castagnata ed il corso di potatura invernale. Mostra alcune immagini che commenta. La sala accoglie 
l’esposto di Nicola Desponds con un applauso. 
 
7. Relazione finanziaria, rapporto dei revisori e approvazione dei conti 2022 
In sintesi il contabile Nicola Desponds commenta la contabilità dello scorso anno. Presenta l’evoluzione del 
capitale proprio che ha seguito evidentemente gli impegni assunti via via dalla società nell’ambito dello 
svolgimento del suo mandato e le loro conseguenze sull’evolvere delle finanze. Commenta poi il consuntivo 
sottolineando e giustificando le differenze rispetto al preventivo. Il consuntivo 2022 presenta un utile di 
1'079.84 CHF. Lorenzo Stornetta dà lettura del rapporto di revisione pubblicato da qualche tempo questa 
parte sulla pagina internet della Sezione Federviti di Bellinzona e Mesolcina 
. 
Il rapporto dei revisori Luca Locatelli e Lorenzo Stornetta, così come il conto consuntivo ed il bilancio della 
società chiuso il 31 dicembre 2022 sono accettati all’unanimità. 
 
8. Nomine statutarie: 
 Nomine statutarie  

A) Dimissioni e nomine 
A proposito di dimissioni il Presidente del giorno sottolinea quelle del segretario cassiere 
Nicola Desponds. Tarcisio Bullo sottolinea il rigore di Nicola e lo ringrazia per il lavoro svolto e 
la dedizione alla Federviti. Mirto Ferretti sottolinea il contatto intenso con Nicola che, oltre che 
un segretario inappuntabile, durante i molti anni di collaborazione è stato un amico. Si dice 
dispiaciuto della partenza di Nicola Desponds e con emozione, gli consegna un omaggio 
vinicolo. Nicola Desponds comunica che dopo tredici anni di comitato, otto dei quali anche 
quale segretario, ha deciso di occuparsi d’altro. Resterà socio attivo della società ma in questi 
ultimi periodi il sovraccarico di impegni gli è risultato un po’ pesante. Crede che la Sezione 
abbia trovato un sostituto valido e ringrazia tutti per l’ottima collaborazione e i contatti umani. 
Proseguendo nello svolgimento del tema relativo alle dimissioni il Presidente del giorno 
sottolinea che Michele Marcionetti si è trasferito in Spagna e quindi lascia il comitato. 
L’assemblea si accomiata da Michele con un applauso. Mirto Ferretti comunica che il Comitato 
ha scelto a succedere a Nicola Desponds quale segretario cassiere della Sezione Federviti del 
Bellinzonese e Mesolcina Remo Signorelli, segretario comunale in pensione che ha accettato 



di assumere le attività. Il presidente del giorno sottolinea che Remo Signorelli non farà parte 
del comitato. 
Si è giunti alla scadenza del mandato triennale e quindi è necessario procedere al rinnovo 
delle nomine per coloro che sono disposti ad accettare un mandato ulteriore. Mirto Ferretti ha 
dichiarato la propria disponibilità ad assumere nuovamente la carica di presidente. Messa ai 
voti la nomina del Presidente Mirto Ferretti avviene per acclamazione. Gli altri membri di 
comitato uscenti, che hanno deciso di mettersi ancora a disposizione del sodalizio: Giorgio 
Rossi, Mauro Stroppini, Tarcisio Bullo e Nicolao Fuchs sono pure confermati con un applauso. 
Per sostituire i due uscenti il comitato ha individuato due candidati che hanno dato la loro 
disponibilità: Erminio Borra e Luca Locatelli. I due proposti sono nominati con un applauso di 
benvenuto, dopo una loro breve presentazione. 

B) Nomina nuovo revisore dei conti 
Luca Locatelli giunge a scadenza di mandato. Assieme a Lorenzo Stornetta quale revisore è 
nominato Flavio Esposito. 

C)  Rappresentanti per l’assemblea dei delegati 2023 
Sono designati: Il Comitato, Lorenzo Stornetta, Remo Signorelli, Remo Morasci e Fritz Herzig. 

 
9. Attività 2022 
Nicolao Fuchs riferisce a proposito dell’incontro del 6 marzo 2023 sulla fertilità di suoli così come circa gli 
altri appuntamenti previsti dal programma – agli atti -. L’assemblea prende atto. Mirto Ferretti a proposito 
della passeggiata sociale, comunica la scelta d’ordine generale di non organizzare gite con trasferte troppo 
lunghe. Per questo motivo quest’anno si è pensato alla Valtellina che ha una viticoltura simile alla nostra. Da 
quindi lettura del programma di massima, commentando quanto necessario. 
Tarcisio Bullo esorta a partecipare. 
 
10. Preventivo 2022: 
Il preventivo 2023 illustrato dal segretario entrante è approvato senza commenti.  
 
11. Eventuali: 
Francesco Ghisletta vorrebbe avere notizie sull’omologazione del prodotto Movento non ancora certa. Mirto 
Ferretti conferma che finora tale omologazione non è data e sottoscrive la preoccupazione dei viticoltori che 
vorrebbero pianificare i loro acquisti per tempo. Luca Locatelli comunica che anche lo scorso anno 
l’omologazione in questione è giunta tardi ed è certo che anche quest’anno arriverà entro breve. Lorenzo 
Stornetta sottolinea la necessità di un applauso per la figura di Eros Walter, già evocato in precedenza, che 
ha dato moltissimo alla Federviti di Bellinzona e Mesolcina. La sala tributa un lungo applauso alla figura dello 
scomparso Eros Walter. Mirto Ferretti rimedia ad una su mancanza iniziale e saluta il presidente della 
Federviti Lugano, Luciano Lurati, e Moira Martignoni, rappresentante della Cagi. Luciano Lurati porta il 
saluto della Federviti di Lugano. Si complimenta, in particolare per il modo con cui il Comitato ha saputo 
superare il cambiamento del segretario e di alcuni membri con persone sicuramente valide. A proposito 
dell’assenza nella stampa di sufficiente rilievo in merito agli sforzi dei viticoltori ritiene che il tema sia troppo 
tecnico per essere compreso. Sui temi che la gente conosce l’informazione c’è. Ricorda a sua volta la figura 
di Eros Walter con il quale ha avuto grande collaborazione. Moira Martignoni porta il saluto della Cagi. Mirto 
Ferretti invita a presenziare all’aperitivo che seguirà. 
 
La serata termina con un ricco aperitivo offerto dalla sezione. 
 
Giubiasco, 5 maggio 2023     Verbalista         Remo Signorelli 


